


Rapport d’ac vités de l’Associa on Les  Amis d’Allègre 2023

1) Fouilles archéologiques

Suite à l’Assemblée générale de 2022, des demandes d’explora on de possibles fouilles sur le site de
la Potence, de la part de Josy Ampilhac d’abord et de Gilbert Meyssonnier par la suite, m’ont amené à
explorer ce e possibilité auprès de Bernard Sanial, membre de la Commission chargée des décisions
dans l’approba on de projets de ce type. 

Concernant le projet de sécurisa on du site il n’y a pas eu de demande de sondages ou de fouilles
dans ce dossier. En annexe vous pourrez retrouver les infos rela ves à ce e ques on.

2) Réunions et rencontres d’Associa ons centrées sur la préserva on et l’étude du patrimoine
local.

L’ Associa on Société d’ Histoire de la Région de Craponne-sur-Arzon : «La Voûte» 
Tél :  04 71 03 60 05   Contact  histoire.craponne@gmail.com

L’Associa on «L’Histoire  pour  tous  et tous historiens» de Saint-Paulien qui  a pour  but  la  mise en
valeur, la sauvegarde et l’étude du Patrimoine historique et vernaculaire de Saint-Paulien et de ses
environs.
Contact : reversionne@gmail.com

Ces associa ons se sont réunies à plusieurs reprises à «La Clairière» à Chomelix, notamment le 30
mars dernier avec «Les Amis d’Allègre» pour concevoir des projets communs et s’unir également face
à une perte d’intérêt des pouvoirs publics pour ces recherches et ac vités en milieu rural. 

Un premier projet d’anima on a été construit le 20 août  2023 à Saint-Paulien. D’autres auront lieu
dès 2024.

D’autres  associa ons  pourraient  nous  rejoindre  dont  nos  amis  de  Séneujols  et  du  château  de
Monlet…

3) Recherche historique et publica ons.

En  terme  de  recherche,  nous  avons  produit  une  étude  et  un  ar cle  sur  les  éléments  en  bois
médiévaux repérés sur Allègre.  Nous augmenterons cet  ar cle avec une cheminée heureusement
conservée au château de Monlet. 

L’achat effectué en 2018 par souscrip on de deux ouvrages aux armes d’Yves V d’Allègre et de son
épouse Jeanne de Caminade ont  fini  par voir leur mystère résolu.  Un exposé à été effectué à la
Société Académique du Puy en Velay le mercredi 8 mars 2023. Ce e recherche sera publiée en 2024
lors du bulle n annuel. La recherche est visible sur notre site.

La présenta on et la conserva on des ouvrages ont été réalisées par la mairie sous forme de l’achat
d’une vitrine adaptée dont nous avons suivi le projet et l’installa on.

L’inaugura on de ce pe t projet d’informa on en présence des élus le vendredi 3 mars avait pour but
de présenter ce e recherche et l’accessibilité à la lecture de ces documents liés à l’Histoire d’Allègre
mais aussi d’informer l’équipe de la bibliothèque de ce e autre bibliothèque que cons tue notre site
car il  n’y pra quement pas de publica ons sur l’histoire d’Allègre à la médiathèque. L’équipe des



bénévoles de la médiathèque a évité de se présenter à ce e invita on dont ils n’ont pas compris ou
voulu comprendre ce e opportunité de partage de ces recherches.

Par ailleurs, René Bore, notre éminent chercheur dans le domaine des archives a produit un ar cle
pour le site «La gendarmerie dans le château». Il a aussi retrouvé un nombre important d’ar cles
perdus précédemment lors des manipula ons du précédent ges onnaire du site Patrick Rossi. 

René et moi-même avons également consacré pas mal de temps autour d’une nouvelle recherche liée
à l’hôtel dit «Hôtel Coeffier» ou «Hôtel de l’intendant d’Yves V» qui a été vendu en juin dernier. Ce e
recherche est toujours en cours et verra une première publica on.

4) Nouveau site.

Nous nous sommes engagés, Michel, Maguy et moi avec Harold de Becker à reconstruire un nouveau
site respectant sa structura on originelle. La première construc on après un premier écolage a révélé
des problèmes importants lors de la manipula on du site pour introduire de nouveaux ar cles ou
retrouver  des  ar cles  égarés.  Il  a  fallu  recommencer  une  nouvelle  structure  qui  a  demandé
énormément  de  temps,  surtout  pour  Harold.  Ce e  fois  le  site  est  opéra onnel  et  les  ar cles
retrouvés… Maguy a suivi l’écolage lui perme ant d’être administratrice, de gérer l’introduc on des
infos  et  des  ar cles,  cela  pourra  toujours  se  faire  à  distance sous la  supervision  d’Harold  qui  a
manifesté son accord…

Nous pouvons constater en direct grâce à une applica on que ce site est fréquemment consulté mais
paradoxalement, peu par les habitants d’Allègre et même les membres de l’Associa on.

5) Visites guidées.

Nous  avions  évoqué  l’idée  lors  de  l’Assemblée  générale  2022  d’organiser  des  visites  de  groupe
payantes dans certains cas, surtout l’été.

Pierre Hellepu e a réalisé une visite d’un  groupe «Carrefour» en avril dernier ? 

En ce qui nous concerne, nous avons effectué une visite importante (cfr compte-rendu sur le site) de
la Société Académique du Puy en Velay : visite de l’atelier d’Anne Elsener, du projet de recherche sur
le  siège  d’Allègre  et  de  l’hôtel  dit  «de  l’intendant»  par  les  nouveaux  propriétaires,   par  ailleurs
nouveaux membres de notre Associa on : Benoît Louppe et Karima Zaïeter.

Lors de la fête médiévale, nous avons assuré deux visites guidées de groupe, ce qui  a permis d’y
recevoir de nouveaux habitants… 24 personnes pour les deux jours.

Une nouvelle visite a eu lieu le samedi 23 septembre avec un groupe de 28 personnes en provenance
de Saint-E enne, 140 euros ont été récoltés et versés sur le compte de l’Associa on.

En dehors de cela, des visites ponctuelles, notamment du «mordant diable», ont été demandées à
l’Office du tourisme qui ne pouvaient renseigner les visiteurs sur sa localisa on. Apparemment, ce
mascaron est devenu iconique pour présenter Allègre dans plusieurs publica ons. De ce fait, nous
avons replacé un moulage rue de la Cure.  Gilbert Meyssonnier nous l’avait remis il y a cinq ans car il
occupait inu lement son bureau. Il y est plus visible lors des visites, en terrain sécurisé, hors de la
circula on des véhicules et dans un quar er en pleine rénova on…par les par culiers.

Par ailleurs, nous avons été contactés officiellement à deux reprises par la mairie via sa secrétaire
Monique  Rieu  pour  donner  notre  accord  pour  une  visite  guidée  sur  le  thème :  «Printemps  du
patrimoine bâ  en Haute Loire» et qui devait se dérouler en avril-mai dernier. Comme nous n’avons



jamais rien vu venir,  nous avons écrit deux fois au maire et au nouveau secrétaire. Nous n’avons
jamais reçu de réponse sur la suite donnée à ce e organisa on.

6 ) Valorisa on du patrimoine urbain  et paysager

En tant que membres de l’Associa on, nous tenons à entretenir bénévolement le jardinet Momont
Touzet et sa créa on, notamment des balustrades en fer forgé, composi on de 2005 et réalisa on
ar s que à protéger en tant qu’élément du patrimoine urbain. 

Un dossier a été introduit, à la demande du secrétaire communal, pour assainir le local poubelles et
la terrasse couverte de bambous morts et qui devient un dépotoir. Même chose en ce qui concerne la
rigole du tro oir en pavés de granit de la Place de la Grande Fontaine et un siège urbain déboîté et
inu lisable.  Nous  n’avons  obtenu  aucune  réponse  ni  réac on.  Ce  qui  finit  par  décourager  toute
ini a ve de ges on de la part des bénévoles sur ce site….

Pe te Cité de caractère oui ! Mais rien n’est jamais acquis ! 

7 ) Exposi on urbaine des photos «Le Temps repassé»

Le premier adjoint a tenu compte de notre demande de restaurer les fixa ons des bâches par des
rondelles inoxydables alors que les premières fournitures avaient rouillé et sali les photographies.
Toujours appréciées par le public et qui nous ont permis de réaliser régulièrement des mini visites
guidées, surtout pour les photos de l’environnement de l’église Saint -Mar n, qui restent des pièces
uniques.

A remarquer que,  malgré plusieurs  messages de notre part,  la mairie n’a toujours pas replacé la
photo de l’entrée de la Rue des Boucheries sur le mur faisant suite à la citerne sous la chapelle Notre-
Dame de l’Oratoire, pas plus que celle de la gare sur le nouveau site du vélorail…

8) Par cipa on à la journée des Associa ons à l’AGUMAA

Le samedi 9 septembre nous avons installé et animé un stand représenta f des ac vités des Amis
d’Allègre, la journée a été propice à de nombreux échanges et informa ons sur les recherches et sur
le site.

Nous avons rencontré de nouveaux habitants intéressés par des visites de la cité. Nous leur avons
remis un document avec les coordonnées de l’Associa on…

9) Un peu de li érature locale.

Christophe Savard,  membre de notre Associa on nous a interviewés (et enregistrés) longuement.
Nous avons eu la surprise, un an plus tard (2023) de voir éditer «Le fantôme d’Allègre» - Edi ons
Books on Demand. Le roman de pure fic on reprend pas mal de données sur Allègre à la fin du
Moyen-Age avec un clin d’œil à des événements contemporains liés à la vie du bourg…

André Louppe



Documents annexes :

Visite guidée fête médiévale Visite guidée Société Académique

Visite guidée Groupe de ST. E enne  Stand : Journée  AGUMAA

« Le fantôme d’Allègre » par Christophe Savard  



Premiers documents qui vont perme re l’étude de cet hôtel

Installa on d’un moulage du Mordant diable



Assemblée générale de l’Associa on « Les Amis d’Allègre »

du 25 novembre 2023

Dans la salle de la mairie se sont réunis autour de la table :

Michel Crohas, Jean Paul Bailleul représentant son épouse Marie Niepceron, Maguy Devillers,  Pierre 
Hellepu e, Jean Borie, François Nicolas, Agnès Jersyk, Philippe Bizeray, Alban Cassus,  Suzanne 
Toure e,  Roselyne Ribeyre, André Louppe.

En ouverture  de  séance,  le  Président :  Michel  Crohas  rappelle  l’objec f  de  ce e  assemblée  qui
perme ra  de  renouveler  le  conseil  d’administra on  et  les  cadres  de  l’Associa on  suite  à  des
crispa ons  entre  les  membres  ainsi  que  des  défec ons.  Par  la  suite,  un  nouveau  bureau  sera
cons tué en début d’année 2024. Michel  exprime le souhait de se re rer de la présidence, l’âge
venant, après cinq années de fonc on. Il souhaite qu’André Louppe lui succède dans ce e fonc on.

Un rapide examen des adhérents montre qu’il y a moins de personnes d’Allègre que précédemment. 

En témoigne,  un nombre important  de procura ons de la part de  personnes ayant  une seconde
résidence et éloignées en ce e période de l’année.

Le rapport d’ac vités est présenté par André Louppe. Il reprend intégralement ce que vous pouvez
consulter sur l’annonce de l’Assemblée. Une pe te rec fica on, la visite pour le groupe « Carrefours»
du Puy par Pierre Hellepu e a été réalisée en juin et non en avril.

Des  échanges  ont  lieu  avec  de  nouveaux  membres  qui  incarnent  concrètement  une  nouvelle
dynamique  de  partages  et  d’échanges  entre  les  promoteurs  et  défenseurs  du  patrimoine  en
l’occurrence :  Séneujols  qui  nous présentent  la  richesse de leur patrimoine local  et  Saint-Paulien.
Nouvelle collabora on sans fron ères à laquelle par cipera Les Amis d’Allègre.

Les comptes de l’Associa on sont présentés par Pierre Hellepu e et Jean Borie dans l’état actuel. De
nouvelles rentrées vont se faire suite à l’inscrip on d’une série conséquente de nouveaux membres
ou  de  rec fica on  d’oublis.  Ce e  année,  à  l’heure  actuelle  le  déficit  est  de  517.26  euros,
essen ellement  dû  aux  frais  de  refonte  complète  du  site,  soit  1452  euros.  Les  comptes  seront
rec fiés et publiés à la fin de ce e année.



Elec on du conseil d’administra on :

Se portent candidats :  Michel  Crohas, Maguy Devillers, André Louppe, Sophie Savignat.

Le  vote  s’effectue  au  total  des  membres  présents  ainsi  que  15  procura ons.   Le  conseil
d’administra on sous la présidence d’André Louppe est élu à l’unanimité des 27 électeurs.

Au printemps 2024, une nouvelle réunion sera prévue afin d’étoffer ce conseil d’administra on et 
finaliser l’organisa on du bureau. 

Nous terminons dans une ambiance conviviale, avec le verre de l’ami é offert par Maguy et André, 
une cuvée de vin de fleurs de pissenlits cueillis sur le Mont Bar. 


